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本届大赛由虹口团区委、嘉
兴路街道党工委主办，青年报
社、嘉兴路街道团工委承办。从
2017年开始，这一大赛已经连续
举办了四届。让青年人以创新
创意大赛的方式，对虹口区发展
从不同角度提出建议、提出创新
的发展思路，“青年，请直言”虹
口青年汇智团创新创意大赛本
身就是一个非常棒的创新点子。

作为人民建议征集的重要
组成部分，四年来，青年们通过

这一大赛，先后以建议、方案、视
频等方式，向区委区政府提出了
数十项建议和方案，其中不少还
被采纳，成为虹口区某一职能部
门的工作，造福虹口的百姓。而
提出建议或方案的年轻人，也成
为了“虹口青年汇智团”的一员，
在实施这些项目中得到了锻炼，
在虹口区建设的舞台上发光发
热。

习近平总书记去年在上海
视察时提出了“人民城市人民

建，人民城市为人民”的城市发
展理论。“青年，请直言”就是一
个吸引更多青年参与到人民城
市建设中来的舞台，也是汇聚青
年群体的智慧建设人民城市的
平台。

从今年7月份大赛开放报名
后，虹口区的青年们参与踊跃。
经过为期3个月的海选、初审，两
期训练营的优化，最终7份闪耀
着青春智慧的方案脱颖而出，角
逐今年的“金点子奖”。

征集人民建议 汇集青年智慧
“青年，请直言”虹口青年汇智团创新创意大赛圆满落幕

四方青年齐聚一堂，分享对虹口区发展、治理的建言。 受访者供图

11月3日，“青年，
请直言”虹口青年汇智
团创新创意大赛在虹口
区嘉兴路街道社区活动
中心火热比拼，来自不
同单位、不同领域的 7
支参赛队，向到场的专
家和嘉宾分享了他们对
虹口区发展、治理的建
言。点子不多，出自肺
腑；主意很新，都很实
在。每一条都体现了青
年人对虹口区城市建设
发展的殷殷之情。

青年报记者 杨颖

金点子

主题：《曲巷微光——社区文化凝聚你我他》

单位：中共四大纪念馆

银点子

主题：《生长中的“社区微更新”》

单位：上海市建工设计研究总院有限公司（“微光”

青年综合设计服务团队）

主题：《夜市公益 业主沉浮——为社区青年群体

搭建参与社区治理平台》

单位：上海虹口区瑞享生活社区服务社

优胜奖

主题：《光盘行动就是新“食”尚》

单位：上海绿梧桐公益促进中心

主题：《儿童是也社区的主人》

单位：上海浦东名子堂教育服务中心

主题：《善行纸鸢——放飞志愿情，连接公益梦》

单位：上海浦东新区善行公益服务中心

主题：《超级辣爸计划——让爸爸成为孩子的人生

导师》

单位：上海爱当玩网络科技有限公司

薛逢佳第一次见到“海
上旧里”民间讲解团的成员
时心里是很震撼的。这支平
均年龄70岁的老年组合，没
有人给他们任务，也没有谁
给他们支撑，只是因为他们
热爱虹口这片充满着红色基
因的土地，热爱这个曾经的
中国现代文学重镇，就自发
地组织起来，查阅资料，编写
讲稿，给社区的居民们讲述
这些弯弯曲曲的弄堂里发生
的往昔故事。按薛逢佳的说
法，他们是花自己的退休工
资在做“四史”教育。

感动之余，他们接过老
人们的工作，用年轻人喜闻
乐见的方式加以改造，并整

合组内成员现有资源，紧扣
时事，以“鲁迅在虹口”为主
题，为民间讲解团策划一条
对象为中小学生的“四史”
研学行走活动路线。孩子
们从小到大，课本里少不了
鲁迅的文章，按鲁迅先生在
虹口的活动轨迹设计研学
行走路线，可以加深孩子们
对鲁迅先生的理解，是很好
的红色教育项目。

同时，薛逢佳团队还和
这支老年民间组织合作，为
他们提供优化文稿、志愿者
招募和培训、专家团队指
导、各类平台宣推、活动招
募等帮助。将比赛的项目
扎扎实实地落地。

青年人从关注自身到关注
社区是一种改变和飞跃。以往，
社区工作的服务对象老年人比
较多，很多社区活动也多从这一
特点出发。“青年，请直言”大赛
的本意，则是要吸引更多的青年
进物业、进业委会、进小区，让更
多年轻力量在社区建设中发挥
作用。组织者的心血没有白费，
青年们踊跃报名参加这一活动，
充分体现出青年人参与城市建
设和社区治理的热情。

大赛中，涌现了一批见解独
到的项目方案，涉及虹口社区建
设的方方面面。有的提出充分
发掘虹口红色街区的历史文化，

让它成为“四史”教育的活教
材；有的提出要加强城市微更
新，改变目前某些街区面貌；有
的结合形势，提出了在虹口开展
光盘行动的具体方案；也有的提
出进行社区居民培训，提高居民
素质。这些建议都附着具体的
实施方案，具有很强的可操作
性，有些，甚至可以提供给街道
直接采用。

来到决赛现场的虹口团区
委书记梁丽娜表示：“虽然我们
在社会治理领域已经做了一些
探索和研究，也取得了一些亮
点和成效，但是离虹口人民对
高品质生活的向往还有一段距

离，已经参与到社区治理工作
中的青年绝对数还有增长的空
间。团区委将继续发挥好组织
优势和人才优势，紧扣主责主
业，凝聚工作合力，也呼吁广大
青年朋友们坚定不移‘往社区
走’，由浅入深、稳扎稳打，逐渐
成为社会治理现代化的领跑者
和建设者、‘人民城市人民建，
人民城市为人民’理念的传播
者和实践者。”

大赛让青年人的聪明才智
有了一个新的展示舞台，而虹口
区的城市建设和治理，也因为有
了这个舞台而更加活力四射、绚
丽多彩。

打造一个让青春发光发热的舞台

分享一场汇聚青年智慧的创新盛宴

获奖名单

>>>幕后故事

带孩子们去探访
“鲁迅的朋友圈”

“微光”团队来自城市
设计行业，有十几个年轻人
组成，他们给评委们讲起了
城市更新中的小故事。

虹口区老旧小区比较
多，社区环境差，老百姓居
住质量也差。按理说，对居
住环境进行适当的更新改
造，老百姓是很欢迎的。“微
光”团队的发言人说，这是
设计师的一厢情愿。

他们在对武进路224弄
进行改造设计时发现，因为
住房局促，居民们都把衣物
晾晒在弄堂里，走进弄堂，

“万国旗”随处乱飘。他们
就在微更新中设计了集中
的室内晾衣房。设计师当
初的想法也是：优化了居住

环境，方便了晾晒衣物，是
多赢。

可是，方案一公布，老
百姓就提了一大堆意见，特
别是对集中晾晒，那些老年
居民意见更大，他们觉得，
我从年轻时候就是这样晾
衣服的，凭什么你要来改变
我。甚至有人对设计师说：
我不要你觉得怎样，我要我
觉得。

因此，“微光”团队的
方案，并不是他们擅长的
对某一个项目进行更新，
而是根据他们在社区更新
过程中遇到的问题，归纳
需要解决的问题，为虹口
区接下来的社区微更新投
石问路。

社区更新谁说了能算


